

Una jornada analiza en Priego el reto de la despoblación en Andalucía

Encuentro celebrado en el Jardín Micológico La Trufa y organizado por la Federación Andaluza de Municipios y Provincias

Rafael Cobo Calmaestra

Jueves 4 de octubre de 2018 - 20:02



Diseñar la hoja de ruta para afrontar el reto de la despoblación en Andalucía y hacerlo de manera coordinada y conjunta entre todas las administraciones públicas implicadas, ha sido el objetivo de la jornada Los retos de la despoblación en Andalucía, celebrada a lo largo de toda la jornada de hoy jueves en las dependencias del Jardín Micológico *La Trufa*.

El encuentro, en el que han tomado parte expertos en despoblamiento y un importante número de técnicos y cargos públicos de distintas localidades andaluzas, se enmarca en el plan de Formación Continua de La Federación Andaluza de Municipios y Provincias

(FAMP), entidad organizadora del mismo, abordándose en el programa cuestiones como la revalorización del medio rural, las ayudas para evitar el despoblamiento, los cambios demográficos, la innovación como una herramienta para frenar la despoblación y el papel de las administraciones han de desempeñar ante a este fenómeno.

Como se puso de manifiesto en la inauguración de la jornada, «el envejecimiento, la despoblación, la dispersión territorial son temas de Estado, incidiendo el modelo económico, territorial, de convivencia y de cohesión social». Así lo indicaba la Comisionada del Gobierno frente al Reto Demográfico del Ministerio de Política Territorial y Función Pública, Isaura Leal Fernández, que en declaraciones a los medios reconocía que los cambios demográfico que vive España, «constituyen uno de los grandes retos que tenemos como país», de ahí la necesidad de buscar, «soluciones, medidas, de propuestas, de coordinar políticas públicas», para afrontar este problema.

Según Leal Fernández, “Andalucía aún presenta unos buenos indicadores en una gran parte de su territorio, pero también es cierto que Andalucía empieza a tener algunas zonas en las que ya comienza a incidir y a preocupar el movimiento de población que se está percibiendo en los últimos años, junto a los datos de envejecimiento”.

Por su parte, el delegado territorial de la consejería de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio, Francisco de Paula Algar, incidía en que la reflexión de que el despoblamiento de las zonas rurales, “es uno de los mayores retos que tenemos en la actualidad”, apuntando que en Andalucía, la segunda región más extensa de nuestro país y la más poblada, “el 90% del territorio es rural y el 42% de la población vive en el mundo rural, por lo que nos encontramos ante un reto muy importante para todos”.

Algar no pasaba por alto que en Andalucía, los riesgos de despoblamiento, pese a existir, “son menores que otras regiones, en otros territorios de España, porque la Junta ha tomado medidas para apostar por el mundo rural y la población del mundo rural”, poniendo como ejemplo el mantenimiento de centros educativos, la

sanidad, o la dependencia, “enfocadas a conseguir que la población se quede y que también vengan jóvenes y pueblen nuestros campos”.

En similares términos, el alcalde de Priego, José Manuel Mármol, que ejercía como anfitrión del encuentro, reconocía que la jornada de hoy, “es un día muy importante para todas las zonas rurales de Andalucía”, afirmando que la lucha contra la despoblación, “es una prioridad y un compromiso de este equipo de gobierno y uno de sus objetivos”.

Según Mármol, que recordaba que la de hoy es la primera jornada que aborda en Andalucía este problema demográfico y en el que se ha contado con las máximas autoridades de nuestro país en la materia, “la despoblación en nuestro país es una realidad, que desde el PSOE además se llevaba alertando desde hacía muchísimo tiempo, y hoy en el gobierno de España se ha puesto en marcha de una forma ambiciosa medidas para poner freno a esa sangría como es la despoblación”.

En relación a Priego, el Alcalde añadía que en los últimos años, “mientras otros miraban para otro lado, se lo tomaban a pitorreo, a risas, o no le daban la importancia que tenía, en nuestro pueblo se han perdido 1.000 habitantes”. Una cifra, que para Mármol, “es bastante dramática teniendo en cuenta que especialmente se ha perdido población en las aldeas”, añadiendo que a medio y corto plazo, “nos enfrentamos al reto de fijar la población al territorio, mantener servicios públicos en zonas rurales y un compromiso en un cambio de modelo, de políticas públicas que desde el ayuntamiento de Priego estamos poniendo en marcha, para que sea una realidad, para poder frenar esa sangría demográfica y por otro lado hacer nuestra comarca atractiva al talento, a las personas jóvenes, para que puedan desarrollarse en nuestros territorios”.

Por su parte, el presidente de la Mancomunidad de la Subbética, Juan Pérez, ponía de manifiesto en sus declaraciones a los medios que estamos afrontando un tema, “que tiene que ser ya objetivo prioritario y tiene que estar en las agendas de todos los gobiernos locales, regionales y como un tema de estado”.

Según afirmaba Pérez, en la Subbética, “hemos pasado de los casi 126.000 habitantes que se alcanzaron en 2013, hemos a los escasos 123.000 contabilizados en 2017, es decir más de 2.900 personas menos en cuatro años”. Una cifra que a juicio del presidente del ente supramunicipal, “no es significativo pero sí ciertamente preocupante, máxime cuando hay municipios en la comarca tienen multitud de aldeas y diseminados que es donde más incide este problema”.

En lo que respecta a la programación de la jornada, estructurada en torno a cuatro ponencias y tres mesas redondas, la propia Isaura López fue la encargada de abrir el programa centrando su intervención en los cambios demográficos y la despoblación como una cuestión de Estado, abordándose posteriormente el despoblamiento rural en nuestro país, la innovación como una herramienta para minimizar o frenar la despoblación, y la revalorización del medio rural.

Por otra parte, las mesas redondas, se contó con participantes procedentes del Bajo Nalón (Asturias), el Altiplano de Granada, Bonansa (Huesca), Los Pedroches y la Subbética, entre otras comarcas, en las que se expuso el papel de los Grupos de Desarrollo Rural, y las ayudas procedentes de distintas administraciones para evitar el despoblamiento.